

Schleswig-Holsteinischer Landtag  
Umdruck 20/2969

## › **STELLUNGNAHME**

### zum Bericht über die Cybersicherheit unserer Infrastruktur Bericht der Landesregierung

Kiel, den 22. März 2024

In der Landesgruppe Nord des Verbandes kommunaler Unternehmen sind über 100 im Verband organisierte kommunale Infrastrukturdienstleister aus den Bundesländern Hamburg, Schleswig-Holstein und in Mecklenburg-Vorpommern zusammengeschlossen, die eines oder mehrere der folgenden Kerngeschäfte betreiben: Strom-, Gas- und Wärmeversorgung, Wasserversorgung, Abwasserentsorgung, Abfallwirtschaft und Stadtsauberkeit, Telekommunikation/Breitband. Dazu zählen Stadt- und Gemeindewerke als klassische Querverbundunternehmen genauso wie Ein- oder Zweispartenunternehmen aller Größenklassen und Rechtsformen. In Schleswig-Holstein vertritt der VKU aktuell 60 kommunale Unternehmen.

**Verband kommunaler Unternehmen e.V. Landesgruppe Nord**  
Reventlouallee 6 · 24105 Kiel · [lg-nord@vku.de](mailto:lg-nord@vku.de) · [VKU.de](http://VKU.de)

Die kommunalen Unternehmen sorgen maßgeblich dafür, dass in Deutschland der Strom zuverlässig aus der Steckdose und das Wasser aus dem Hahn kommt. Unsere Mitgliedsunternehmen tragen zu 62 Prozent zur Stromversorgung und zu 91 Prozent zur Versorgung mit Wasser in Deutschland bei. Dabei setzen sie zunehmend digitale Anwendungen ein, um ihre Prozesse zu optimieren und Herausforderungen wie dem Klimawandel und der Energiewende zu begegnen. Sie müssen bestmöglich vor Cyberattacken geschützt werden. Nur so kann die hohe Versorgungssicherheit in Deutschland heute und in Zukunft gewährleistet werden.

Wir haben den Bericht der Landesregierung, der den Status Quo aufzeigt, positiv zur Kenntnis genommen. Gerne möchten wir hierzu zwei Hinweise geben. Wir begrüßen es sehr, dass die Landesregierung sich für eine noch intensivere Zusammenarbeit zwischen Bund und Ländern einsetzt (siehe S.66). Auch wir sehen hierfür den Bedarf auf Grund der Gefährdungslage. Wir möchten zudem betonen, dass die Intensivierung der Zusammenarbeit nicht zu einem Aufbau von Doppelstrukturen führen darf. Unter 4.2.1. führt der Bericht Maßnahmen zum Ausbau des Informations- und Cybersicherheitsmanagements der Landesregierung auf. Hier möchten wir ergänzen, dass neben den Kommunen auch eine Unterstützung und der Einbezug von kommunalen Unternehmen sinnvoll ist. Als Betreiber kritischer Infrastruktur stellt sich die Kommunalwirtschaft insbesondere in Bezug auf die Cybersicherheit professionell auf und erfüllt die erfindlichen Standards. Kommunale Unternehmen bieten mittlerweile vermehrt auch Produkte für die Verwaltung ihrer Kommunen an und arbeitet eng mit dieser zusammen. Auf Grund dessen erachten wir die Unterstützung neben den Kommunen auch für deren Unternehmen als sinnvoll und notwendig.

Des Weiteren möchten wir auf unser Positionspapier „[Cybersicherheit- Sicherheit erhöhen, Strukturen verschlanken](#)“ hinweisen. Darin fordern wir

- › Unternehmen bei IT-Sicherheitsmaßnahmen zu unterstützen.
- › Hersteller von IT-Produkten verstärkt in die Pflicht zu nehmen.
- › ein Nationales Cyberabwehrzentrum zu schaffen.

Wir bedanken uns ausdrücklich für die Möglichkeit der Darlegung unserer Sichtweise. Bei Rückfragen stehen wir Ihnen jederzeit gerne zur Verfügung.

Mit freundlichen Grüßen

**Michael Böddeker**

Stellv. Vorsitzender  
VKU-Landesgruppe Nord

**Moritz Schibalski**

Geschäftsführer  
VKU-Landesgruppe Nord